
FILO ·   NEWS
· SUEÑOS, AMOR Y COMPROMISO ·

· Número 4 · Enero 2023Filo RuGby
Club

JUNTA DIRECTIVA
AV. del Perú, 2 5º D

28097 - Getafe
Teléfono: 644187899

Producido, realizado y editado por 
Filo Rugby Club

Buzón del socio

Se añade en la FiloNews un nue-
vo de canal de comunicación di-
recto con el socio 
El Buzón del Socio, es un es-
pacio creado para recibir suge-
rencias e información de interés 
para difundir. Podéis sugerir, 
preguntar sobre cualquier tema 
que queráis que sea desarrolla-
do, o publicado.
Para ello podéis escribir a info@
filorc.es enviando la información 
a publicar o a tratar

¡Anímate a comentar cualquier 
inquietud que tengas!

Editorial:

¡Como empezar!

Desde el comienzo de la tem-
porada en septiembre han 
acontecido muchos hechos en 

el Club. Una amarga desazón y triste-
za nos ha inundado. Quique Martínez 
Mahamud, nuestro amado “Pelos” 
nos dejó arrasando nuestro corazón. 
Arrollador, seductor, comprometido 
siempre, ha sido guía de nuestros pa-
sos. Siempre con nosotros.
En cuanto a la deportivo, la sección de 
Rugby Touch, con el esfuerzo de Tita, 
su entrenadora, y el resto de las com-
ponentes va afianzándose en su jue-
go y en breve empezará a recoger los 
frutos que se merecen. Animaos los 
mayores de 16 años y aquellos más 
mayores, no hay límite de edad para 
bajar, entrenar y conocerlo. ¡¡ Es muy 
divertido y cansado !!
 Cau-Filo-Farmacia, la sección feme-
nina de rugby de Club, presenta una 
mejora palpable en su juego y for-
mación como equipo. Se clasificaron 
para la fase de ascenso a Segunda 
Regional. Ya han disputado dos 
encuentros de la misma. Son seis 
equipos en esta fase. El primero 
asciende directamente, quedan-
do segundas se jugaría contra 
las penúltimas de la liga supe-
rior, en caso de ganar también 
se ascendería. Viéndolas jugar, 
creo que tenemos todas las papele-
tas. Gracias a todas y a sus entre-
nadores: Toni, Iñaki 
y Benji. Su ilusión 
y compromiso 
son su sello.
La sección mas-
culina cuenta 
por victoria todos 
sus encuentros, 
manteniéndose 
destacado fren-

te al segundo clasificado, Lobos de 
Segovia. A falta de tres jornadas se 
puede decir que estamos ya clasifica-
dos para jugar el Ascenso a 2A Regio-
nal. Aquí clasifican los 4 primeros de 
nuestra división que se enfrentarían 
a una vuelta a los 4 últimos de 2A en 
una liguilla. Los 4 primeros son los que 
jugaran en 2A la temporada siguiente. 
Tenemos muchas esperanzas en estar 
entre ellos. El tiempo lo dirá.
“Búfalo” su epíteto “El que puede con 
Todo”. El Gran Víctor Violero y su in-
cansable labor nos ha sorprendido en 
el último mes  con la nueva equipa-
ción. ¡¡ Impresionante!! Muchas gra-
cias “Bufi” por ser tan generoso en tu 
esfuerzo y compromiso por el Club y 
todos sus integrantes. Ya se puede 
comprar en la tienda de Filo. También 
muy contentos con el lento pero conti-
nuo apoyo de los socios y los que es-
tán en vía de serlo. No hace falta decir 
nada sobre sobre su importancia en el 
desarrollo del Club.
Capítulo aparte a nuestro veterano ju-
gador Javier Rebolledo, extraordinario 
fotógrafo. Su desinteresada labor en 

los campos ilustra gráficamen-
te el Filo News, y crea ese 

banco de fotos de gran-
dísima calidad, ¡¡Muchas 
gracias Javier!!

Y ¡¡Gracias a la grada!! 
Que comienza poco a 
poco a estar más pre-

sente y sin duda ese 
“calor” que desprende 
hacia los jugadores 
es de lo más hermo-
so para los mismos.
¡¡ Que la nave siga 
tan prometedora 
singladura!! Es es-
fuerzo y compromi-
so de Todos.

David Sanz,  
nuestro Capitán
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Filo RuGby
Club

Calasificaciones: 
Femenino y masculino

Rugby touch, un deporte nuevo                      Federico Gramage

Liga Autonómica 2022/2023 (Segunda Fase)          
Femenina - Segunda División Grupo Ascenso 
Clasificación:
         

Equipo J G E P TF TC DT EF EC BO BD PUNTOS

Getafe Club de Rugby 3 2 0 1 134 31 103 24 5 2 0 10

Liceo Francés 3 1 2 0 32 27 5 6 5 0 0 8

Amonites R.F.U.C. Segovia 3 1 1 1 104 36 68 16 6 1 0 7

CAU FILO Farmacia 2 1 1 0 41 22 19 7 4 1 0 7

CCVK Vallecas Rugby Union 2 1 0 1 93 10 83 15 2 1 1 6

Osos del Pardo - Alcalá 3 0 0 3 7 285 -278 1 47 0 0 0
            
J: Jugados. G: Ganados. E: Empatados. P: Perdidos. TF: Tantos a Favor. TC: Tantos en Contra.    
DT: Diferencia de Tantos. EF: Ensayos a Favor. EC: Ensayos en Contra. BO: Bonus Ofensivo. BD: Bonus Defensivo.  
          

Ya estamos en la 3ª jorna-
da del Campeonato de 
Touch Senior de Madrid. 

Y todavía hay algunos que no 
tienen muy claro qué es eso del 
Touch. Y más sorpresa se llevan 
aun cuando ven a los equipos 
jugar sin contacto y con unas 
reglas que parece que no tienen 
nada que ver con el Rugby que 
hemos jugado. 
Lo primero que nos viene a la 
mente es el “tocata”. Pues sí, de 
hecho, el origen inicial es ese.
Pero evolucionó a un deporte 
nuevo, con Liga Internacional, 
Federación, etc, desconocido 
para muchos; yo hasta el año 
pasado no tenía ni idea de su 
existencia. Pero tiene su recorri-
do. Se creó hace 40 años (1969), 
por dos australianos, Bob Kykes 
y Ray Vawden. Y en 1985 se 
creó la Federación Internacional 
de Touch. Y aunque a la World 
Rugby le costó aceptarlo al 
principio, con el tiempo creó un 
conjunto de reglas para juego re-
creativo. Más de diez años des-
pués, en el 1998, se introdujo en 
España desde Canarias (España) 
por Brian Charle. Y la primera liga 
nacional se jugó en el 2020.
Ya Paco Usero, en el 1996, ideó 
algo similar. Aunque no como 
deporte nuevo, sí como un juego 
para introducir el rugby en los co-
legios. Se llama Rugby adaptado 
y se jugaba con 8 jugadores, sin 
contacto, pero Paco seguía man-
teniendo las melés, las patadas y 
la touche.

“[…] La solución podría pasar 
por un rugby de 8 jugadores 
por equipo que jueguen dentro 
de una pista polideportiva de 
dimensiones parecidas a las de 
un campo de balonmano (40 m 
x 20 m). cambiando el placaje 
por el tocado con dos manos 
en el pantalón. Cuando un ju-
gador es tocado debe parar 
inmediatamente el balón, elimi-
nando así el contacto entre los 
jugadores y el suelo […]” (Usero 
y Rubio 1996. Pág 153) 

El touch rugby, rugby sin con-
tacto o tag rugby, o simplemente 
touch, es una variante del rugby, 
en la que el contacto (placaje) es 
reemplazado por un “toque” con 
la mano en el cuerpo del rival, 
siendo mínimo el contacto entre 
jugadores. 
Para jugar este nuevo deporte 
hay que mentalizarse y aprender 
unas nuevas reglas sencillas pero 
diferentes al 15. No hay placajes, 
melees, rucks, mauls, toches, 
etc. Lo más diferente, lo diferen-
te, es que desaparece el contac-
to. Por eso es ideal para los que, 
por una u otra razón, el contacto 
ya no es una opción. 
El Touch es un juego de equipo, 
que fomenta la cooperación y 
el autocontrol, que requiere de 
agilidad, velocidad y estrategia. 
Es muy dinámico y para jugarlo 
basta con tener destrezas para 
correr, pasar y recibir el balón. Es 
muy útil recordar todo lo apren-
dido en 15; los apoyos en de-
fensa, buscar lo huecos, y todas 
las figuras y trucos de la línea. 
Redobles, cruces, 3x2, saltos, y 
todas las filigranas que os acor-
déis para generar o aprovecha 
ese hueco que rompa la defensa 
y llegar a ensayar. 

Es un juego muy dinámico que, 
aunque se juega en la mitad del 
campo de 15 (70 x 50 ) se nece-
sita tener buena forma física para 
disfrutarlo al máximo. La forma la 
estamos buscando. Pero no hay 
que preocuparse por ello porque 
en le Touch no hay límite de cam-
bios. Con el equipo completo es 
posible disfrutar de los tiempos 
(15 minutos) mientras la encon-
tramos la forma. Es muy buena 
opción para estar en contacto 
con el rugby, con nuestro espíritu 
de equipo y de paso mantener la 
forma, ensayo a ensayo. 

Algunas notas del Touch que os 
ayudarán a venir a probar: 

-Es fácil de aprender, muy di-
vertido con reglas muy simples.
-Al no haber contacto puede 
jugarse en cualquier tipo de su-
perficie. 
-Puede ser jugado por cual-
quier tipo de personas. Cual-
quiera tiene cabida en el equi-
po, con más o menos habilidad, 
veteranos y jóvenes, mujeres u 
hombres. 
-El campeonato de Madrid es 
mixto, obligando a tener en el 
campo a tres mujeres y tres 
hombres. 

En cuanto al detalle de las reglas, 
acercaos a los entrenamientos 
de los miércoles, a las 20:00, y 
os las contamos. 

Liga Autonómica 2022/2023           
2ª Regional - Grupo B           
Clasificación:           
     

Equipo J G E P TF TC DT EF EC BO BD PUNTOS

FILO Rugby Club 8 8 0 0 372 82 290 57 11 7 0 39

BigMat Tabanera Lobos Segovia 8 7 0 1 355 159 196 54 24 6 1 35

Rugby Alcorcón 8 6 0 2 256 171 85 37 27 7 1 32

Rugby Guadalajara XV Jabalí 8 6 0 2 227 146 81 35 22 4 0 28

AD I. Industriales Las Rozas C 8 5 0 3 294 153 141 50 22 7 1 28

Complutense Cisneros Palito V 8 5 0 3 214 147 67 34 23 4 2 26

PDM Rugby Toledo 8 4 0 4 252 177 75 34 31 4 3 23

Getafe Club de Rugby 8 3 0 5 163 229 -66 26 34 4 2 18

Club de Rugby Alcala Rojo 8 3 0 5 217 324 -107 36 51 5 0 17

Olímpico de Pozuelo B 8 1 0 7 141 291 -150 22 44 2 1 7

Cricket Pub Torrejón Rugby 8 0 0 8 121 379 -258 17 60 1 1 2

MAD Arquitectura 8 0 0 8 69 423 -354 11 64 0 0 0
            
J: Jugados. G: Ganados. E: Empatados. P: Perdidos. TF: Tantos a Favor. TC: Tantos en Contra.    
DT: Diferencia de Tantos. EF: Ensayos a Favor. EC: Ensayos en Contra. BO: Bonus Ofensivo. BD: Bonus Defensivo.  
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Getafe tiene 2 clubs de rugby:

Categoría femenina CAU -FARMACIA- FILO Categoría masculina:

Mañana dominguera y 
fresquita en el Ber-
cial para presenciar 

el derbi entre los dos equipos 
de rugby femenino de Getafe. 
Dos escuadras con potencial 
suficiente para presagiar un 
partido disputado, y que pro-
metía a la grada compensar el 
madrugón con un encuentro 

entretenido. Las locales enseñaron enseguida sus car-
tas con un juego basado en contundente delantera, pa-
ses cortos y penetraciones a ras en los agrupamientos, 
en la melé hacían recular a las nuestras obligándolas 
a organizar una defensa firme y contundente para  no 
ceder metros. Enfrente el trinomio CAU-Filo-Farmacia 
que estrenaba equipación. Un combinado que inició la 
temporada con muchas variables pero que ha ido des-
pejando incógnitas: en touch no tienen rival se llevan 
las suyas y roban todas las que pueden, la melé se ha 
compactado y cada vez se coloca más baja, los medios 
mueven balones con seguridad hacia atrás, a los tres 
cuartos, que realizan un juego dinámico e imaginativo 
incorporando cruces, saltos o patadas rasas. En defini-
tiva dos estilos de juego dispares y dos conjuntos que 
afrontaban un partido de poder a poder con muchas 
ganas de divertirse en el campo.
Desde el pitido inicial se vio claro que las locales salían 
a por todas obligando al Filo a una defensa muy seria 
para contenerlas, demostrando que nadie iba a regalar 

nada a nadie. El primer 
ensayo fue del Filo, 
propiciado por una ju-
gada de la línea inicia-
da en nuestro campo y 
culmino en una carrera 
hasta posar el balón 
debajo de palos. Pre-
viamente nuestra de-
lantera había sabido 
contener y presionar a 

la suya, que se veía incapaz de sacar provecho de una 
mayor envergadura. Una patada a seguir bien aprove-
chada por su ala izquierda puso el marcador 5 a 7 en 
el minuto 15, pero a partir de ahí el Filo entró en una 
dinámica de juego que apabulló a las rivales, incapa-
ces de dar más de dos pases seguidos, se estrellaba 
contra una sólida defensa, viéndose superadas por el 
juego más dinámico en ataque, que fue recompensado 

con el segundo ensayo, junto a su banderín izquierdo 
en el minuto 23, dejando el marcador 5-12 hasta llegar 
al descanso. Para entonces ya estaba claro que Getafe 
había perdido la iniciativa, incluso en la melé Filo ha-
bía sabido superar la diferencia de peso con una me-
jor colocación. A los cinco minutos de la reanudación 
Filo marca otro ensayo jugando con la línea de nuevo 
por la izquierda (5–17) lo que presagiaba un segundo 
tiempo dominado por esta escuadra. Pero las locales 
no estaban dispuestas a tirar la toalla, aunque sólo con 
patadas defensivas eran capaces de salir de su campo 
y sacudirse la presión a la que se las sometía. Poco les 
duró el respiro pues la continuidad en el juego y conti-
nuo movimiento del balón del Filo las volvía a meter en 
su veintidós propiciando un nuevo ensayo del Filo en 
el minuto 35 que ponía el marcador en 5-24, resultado 
con el que finalizo este entretenido encuentro de máxi-
ma rivalidad. Las chicas del Filo supieron imponer su 
mejor técnica demostrando que están preparadas para 
disputar la promoción con muy buenas expectativas, 
que el trabajo de Iñaki, Toni y Benja está dando buenos 
frutos y que hay un quince femenino del Filo que va a 
dar que hablar. ¡No hay que perderlas de vista!

Derbi Local: Getafe tiene 
dos equipos de rugby 
en 2ª Regional de Ma-

drid  
En el partido jugado el sába-
do se vio un claro dominio del 
equipo del Filo, con un paquete 
más ordenado y dinámico que 
en anteriores ocasiones y buen 
juego en penetración rompien-

do su línea. También hubo variedad a la hora de jugar 
los balones desde la melé, aunque en esta siguen los 
problemas de estabilidad, perdiendo varias y terminan-
do otras en golpes. Éste es otro de los problemas, el 
número de golpes de castigo que nos sancionan, sobre 
todo por retenidos o taponar la salida de balón.
En cuanto al Getafe, intentaba jugar los balones lejos, 
con buenas transmisiones y que ganaban metros para 
acabar pendiendo el balón en los alas.
Pese a la diferencia en el tanteado, el partido resultó 
entretenido ya que Getafe no aflojó y estuvo los diez 
últimos minutos atacando con insistencia, y ahí el Filo 
se organizó bien defensivamente.  

Getafe Rugby Club 5–24  CAU Filo farmacia Filo Rugby Club 42–3  Getafe Rugby ClubJosé Carlos Sanz Nacho M. Massa

 Nombre  .........................................................................................................................  
 Apellidos  .........................................................................................................................
 DNI  .........................................................................................................................
 Dirección  .........................................................................................................................
 Correo electrínico  .........................................................................................................................
 Teléfono  .........................................................................................................................
 Fecha de Nacimiento  .........................................................................................................................
 Familiar socio (en su caso)  .........................................................................................................................

Cuota anual: 100 euros - 50 euros cada familiar asociado.

¿Cómo pagar la cuota?
Justificante de cuota: info@filorc.es
CC. ES 59 0049 51630526 16280031 
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Partido jugado entre los dos pri-
mero clasificados y cuya igua-
ladas se demostró en el juego y 
donde solo al final se pudo conse-
guir la victoria.
El Filo llevó la iniciativa del juego 
sobre todo con unos balones de 
touche que tuvieron siempre en 
ventaja y con rupturas lejanas a 
su defensa, de una de ellas vino el 
primer ensayo.
La melé, de menos a más, inesta-

ble, perdiendo introducciones propias  y que a veces 
terminaban en golpes de castigo fue mejorando en el 
segundo tiempo, para acabar consiguiendo el segun-
do ensayo desde una de ellas.
Buenas rupturas y penetraciones y algunas dudas al 
tener que alejar  el balón contra un equipo con un 

buen nivel en delantera y una eficaz presión defen-
siva.
Al final victoria emocionante en un muy entretenido 
partido

Un marcador mere-
cido para el Filo tras 
la mejor primera 
parte de la tempo-
rada. 
Muy enchufados 
desde el inicio, con 
un ensayo a los 2 
min y una mejor or-
ganización entre los 
15 jugadores,  ava-

sallando jugada tras jugada hasta un 49-0 al 
descanso. 
Con una segunda parte más relajada y ha-
ciendo nuestro partido se llega al marcador 
final bien peleado.

Comentarios Partidos

Filo Rugby Club Masculino

Lobos de Segovia 12–15  Filo Rugby Club

Filo Rugby Club 63-5 Club de Rugby Alcalá  RojoRafael García

Manuel de la Gándara

Categoría femenina

CAU -FARMACIA- FILO

Disputado encuentro entre 
dos poderosas escuadras 
que se dejaron la piel en el 
campo con un juego vigo-
roso y dinámico. Al final el 
empate deja las espadas 
en alto de cara a un parti-
do de vuelta que no pienso 
perderme.
Las cosas no son como 

empiezan pero que te metan un ensayo a los trein-
ta segundos del pitido inicial es para desmorali-
zar a cualquiera. ¡Menos a estas chicas que son 
todo un ejemplo de coraje y pundonor! Metieron 
a las liceístas en su campo y no las dejaron salir 
atosigándolas hasta el agotamiento. Con un poco 
menos de mala suerte se hubiera podido ganar 
un encuentro que supieron pelear hasta el pitido 
final. Está claro que el conjunto que se ha formado 

mejora partido a partido y la progresión nos está 
dejando una serie de encuentros a cual más diver-
tido. Se han mejorado muchísimo los apoyos, la 
melé es cada vez más compacta, en la touch son 
incuestionables y la línea ataca y defiende con se-
guridad. Enhorabuena equipo.

José Carlos Sanz
Liceo Francés 17–17 CAU Filo farmacia

Responsable: Tita
Teléfono: 686 70 09 24 

Y muchos más productos esperando para que luzcas nuestros colores
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Influencias :

José María Gragera, Vile
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El pasado sábado día 17 de diciembre la mayoría 
del Viejo FILO tuvimos un encuentro con la familia 
de Enrique Martínez-Mahamud (Quique ‘Pelos’) 

para expresarles de nuevo y de una manera más acorde 
a como le hubiera gustado a nuestro querido amigo y 
capitán Quique, el gran pesar por su repentina pérdida 
pero también, y más importante, la alegría que su figura 
y su memoria nos deja.
   El acto consistió en un ágape en el que estuvieron 
la familia de Quique sus hermanos José Víctor 
(Chefo), Alicia, Pablo, etc. y todos aquellos jugadores, 
entrenadores y personas del mundo del rugby que, en 
definitiva tuvimos un relación con Quique y en el que se 
hizo entrega a su esposa  Silvia e hijos Daniel  y Marta, 
de un libro de fotos que abarcaban parte de su carrera 
rugbística en FILO, con comentarios manuscritos de los 
que allí estábamos resaltando la huella que nos dejó su 
trato.

   También se repartieron  unas camisetas con su 
imagen para tenerle presente entre nosotros durante el 
acto. Nuestro presidente emérito Carlos Martínez Masa 
dirigió unas palabras dedicadas a la familia resaltando 
las virtudes que Quique “Pelos” que nos emocionaron 
a todos.
   El palmarés de Quique comienza en el 1975 como 
jugador en las categorías inferiores de FILOSOFÍA 
CLUB DE RUGBY y formó parte de una generación de 
jugadores que constituyeron equipos ganadores desde 

Campeonatos de España Juveniles hasta ascender 
al Club a División de Honor. Su trabajo de jugador y 
entrenador, su carisma de líder, su vitalidad,  dedicación 
y ejemplo  lo hicieron posible. Su buen hacer también le 
llevó a estar en la selección de Madrid y de España en 
algunas ocasiones. 
   Su experiencia, autoridad y moderación le convirtieron 
en capitán que resume el comentario de Daniel Vázquez 
Molini: “fue uno de los más altos representantes del 
Fair Play característico de FILO. En todos los años que 
estuve a su lado jamás le vi un mal gesto, para mí esa 
fue una de las grandes enseñanzas que nos legó”.
   Al final el acto se desarrolló de forma agradable y 
emotiva. Agradecer la elección del sitio que nos permitió 
por su cercanía la fácil asistencia  al campo del Bercial 

para ver jugar, como colofón de la tarde, a nuestros 
jugadores en un partido un tanto comprometido que 
ganaron finalmente al Club de Rugby  Getafe.
   Agradecer  muchas cosas y a alguna gente la gestión 
y organización del evento y también el gran trabajo 
fotográfico al que nos tiene acostumbrado nuestro 
incansable  amigo  Javier Rebolledo que nos permitió 
en este enlace acceder a todas las fotos que hizo del 
acto y que nos podemos descargar en el siguiente 
enlace:
https://www.flickr.com/photos/195026618@N08/
albums/72177720304541182 

Firmado,Sus amigos

CRóNICA DEL ACTO-HOMENAJE 
A QUIQUE “PELOS”.

En el Manzanares, conversaciones 
entre el Pisuerga y el Guadalquivir.

Alfonso Candau  por Anto Benitez

Alfonso atiende al entrevistador 
por teléfono en una pausa que 
tiene para comer: ese día ayunó. 
Con lo majo que es, enseguida 
hace que se experimente cerca-
nía y cordialidad. Una charla entre 
colegas de distintas generaciones 
que, aunque no se conocen, com-
parten el rugby y el Filo.

Hola Alfonso.

No nos conocemos aunque te 
haya visto jugar en un par de oca-
siones. Sé que para el libro del 
50 aniversario ya contaste algu-
nas de las cosas que te pregun-
to, pero tratemos esta entrevista 
como algo autónomo, sin suponer 
que l@s lector@s de FiloNews ha-
yan visto antes el libro. 

Tenemos algunas cosas en co-
mún, además del rugby: los dos 
tenemos vinculación con la Char-
ly (la Universidad Carlos III de 
Madrid) y ambos hemos sufrido 
episodios de memoria en blanco, 
uno de los cuales me sucedió a 
mí precisamente en Valladolid, la 
temporada 85-86 contra el CDU, 
por un manotazo en la cabeza 
que me propinó Carlos de la Viu-
da, no sé si te suena…

Claro que me suena. Pero sí, 
cuando uno se ‘despierta’ de re-
pente en el campo se siente des-
orientado y confuso. Menos mal 
que están ahí los compañeros. 
¡Qué mal rato!

- Empecemos por cosas 
fáciles… ¿De entre todas 
las del mundo, qué selec-
ciones te han atraído más 
por su juego? ¿Por qué?

Como tres cuartos que 
soy, me gustan las que 
tratan de jugar en abier-
to, asumiendo riesgos, 
creando espacios libres 
para jugar y llevando el 

balón allí. Si tuviese que elegir una por 
hemisferio, serían Nueva Zelanda y 
Francia.

- ¿Y en lo personal, o lo afectivo?

Quizás ahí lo primero es que pierda In-
glaterra, jaja. Te lo explico: estuve en un 
intercambio en Irlanda. Ahí el rugby se 
vive de otra manera. Es emocionante 
que, para representar a Eire, se unan las 
cuatro provincias, no importan sus dife-
rencias políticas o religiosas. Da igual de 
cuál de las cuatro regiones provengas: 
Ulster, Leinster, Munster o Connacht. Y 
se cantan los dos himnos. La unión de 
los pueblos, trascendiendo al rugby, me 
impresiona. También tengo debilidad 
por Escocia, a pesar de que suela aso-
ciarse al VRAC de Valladolid. Volviendo 
a la broma, los aficionados irlandeses y 
escoceses prefieren que pierda Inglate-
rra a que ganen sus equipos.

¿Crees que hay estilos nacionales en el 
rugby, que las distintas cualidades de 
los diferentes pueblos se reflejan o se 
expresen en su juego? 

Totalmente de acuerdo. Por ejemplo, se 
espera que Sudáfrica juegue con los de-
lanteros por su combatividad, o de los 
franceses que se desenvuelvan creati-
vamente con los tres cuartos con su ru-
gby champán. A pesar de la evolución 
que ha ido adaptando el rugby a los 
distintos cambios de reglas, en nuestro 
imaginario siempre esperas ese tipo de 
juego.

[En relación al juego de delantera de los 
Sprinboks el entrevistador pide permiso 
para hacer un paréntesis y hacer dos 
apuntes. El primero es que tuvo oca-
sión de estar en Sudáfrica en el verano 
del 91, a punto de terminar el apartheid 
(aunque entonces no se tenía claro to-
davía). Alucinó viendo lo grandes que 
eran los sudafricanos blancos: cada 

uno era como si pegáramos a dos as-
turianos, uno llevando a caballito a otro. 
Ese tamaño se comprendía cuando se 
iba a restaurantes a comer: los menús 
tenían, por ejemplo, siete platos para 
cenar y nueve para desayunar (tres de 
ellos de carne). Pero no eran menús 
para elegir dos o tres platos, se servían 
para consumir todos ellos. Siete gene-
raciones de gente tan bien alimentada 
han producido esos mostrencos que, 
una vez vestidos de corto, invitan a ju-
gar cerrado. El otro apunte es un chiste 
de rugbistas. Naas Botha (un legendario 
apertura sudafricano, con un magnífico 
juego al pie) se sube a un avión y se da 
cuenta de que el que ocupa el asiento 
contiguo le mira fijamente. Finalmente 
Naas le dice: ‘buenos días, ¿por qué me 
mira tanto?, ¿acaso nos conocemos?’, 
y el otro le responde: ‘deberíamos: soy 
tu primer centro...’]

Para conocer algo mejor tus preferen-
cias, ¿con cuál de los equipos españo-
les te identificas más por su estilo de 
juego? ¿Por qué?

Mencionar cualquier equipo que no fue-
ra el Chami [El Salvador de Valladolid] o 
el Filo me traería problemas. De todas 
formas, este año no he podido ver aún a 
todos los equipos, así que no te podría 
decir. 

¿A qué jugador@s de la historia del ru-
gby te gustaría parecerte y por qué? 
¿Qué cualidades admiras en ell@s?

Brian O’Driscoll, aunque juegue de cen-
tro, conseguía echarse al equipo a la es-
palda como si fuera primera línea, terce-
ra y zaguero al mismo tiempo. Sacaba 
petróleo y motivaba a todo un país. 

Absolutamente de acuerdo en lo de 
O’Driscoll, un verdadero líder con con-
fianza absoluta en que iba a desbordar 
a su contrario, lo que le convertía en 
un atacante tremendo, y en que iba a 
volver del revés a quien placase [capi-
tán de Irlanda hacia principios de siglo, 
consiguió varias veces la Triple Corona 
y dos el Seis Naciones, una de las veces 
también el Grand Slam]. ¿Y de los que 
juegan actualmente?

Antoine Dupont, sin ninguna duda. Está 
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siempre donde hay que estar, y nunca defrauda. Tiene un sex-
to sentido para saber hacia dónde va el juego. 

Para mí también resulta fácil identificarme con él porque no 
es el más alto del campo: demuestra que se pueden hacer 
grandes cosas sin un físico desmesurado [medio de melé de 
Francia en distintas temporadas desde 2017]… Antes has he-
cho una mención a la adaptación del juego a los cambios. 
¿Qué opinas de la evolución de las reglas del rugby y de sus 
dinámicas de juego a lo largo del tiempo?

Creo que, a diferencia de otros muchos deportes como el fút-
bol, el rugby tiene la virtud de no tener miedo a evolucionar, 
y no defraudar a los aficionados o jugadores cuando lo hace. 
En los últimos años, las evoluciones han ido tanto en el sen-
tido de mejora de la seguridad de los jugadores como de ha-
cer el juego más atractivo, todo ello sin perder la esencia del 
deporte. Las circunstancias cambian y creo que el rugby está 
sabiéndose adaptar a las mismas. Creo que ahora mismo es 
más seguro que hace unos años, y la dificultad para jugarlo 
no ha variado por un par de cambios. 

¿Cuándo empezaste a practicar este deporte? 

De niño, en Valladolid, en el Chami. En casa todo el mun-
do jugaba: mi padre, mis tíos. Ni siquiera era planteable otra 
elección si se trataba de pensar en deporte.

¿Tenías una vocación clara, un puesto decidido, cuando to-
davía no conocías cómo ibas a desarrollarte físicamente?

Tenía claro que iba a seguir en el rugby. Al principio en Valla-
dolid jugaba de apertura, en la selección de Castilla-León de 
medio de melé a veces, después al llegar a la uni de melé, 
probablemente por no encontrar otro al principio. Después 
en el Getafe me ubicaron de zaguero, y también he jugado de 
medio. Me gusta cualquiera de las tres posiciones, de melé, 
de apertura o de zaguero, y creo que puedo ayudar en cual-
quiera de ellas.

¿Llegaste al Filo por tus estudios universitarios? ¿Qué estu-
diabas y por qué tuviste que irte de Valladolid para ello?

Quería estudiar Derecho y Economía, y esta titulación no exis-
tía en Valladolid, y en pocos sitios de España. Me habían ofre-
cido una beca para Francia, pero me hablaron muy bien de la 
Carlos III. Así que opté por venirme aquí, y vivía en el Colegio 
Mayor Gregorio Peces-Barba, en Getafe.

¿Tenías decidido dónde querías jugar en Madrid?

Sabía que quería seguir jugando, estuviese donde estuviese. 
Miré algunos clubes, pero sobre todo me desanimaron los lar-
gos desplazamientos que tenía que hacer para entrenar. Un 
día supe que existía un equipo universitario en la Carlos III, 
que entrenaba en un pequeño campo de fútbol de césped 
artificial. Me presenté allí para probar. Había gente que mane-
jaba fenomenal y otros que se notaba que no habían visto un 
balón en su vida. Pero Esteban lograba que nos sintiéramos 
cómodos y que todos mejoráramos, así que me apunté y des-
pués me dejé llevar a la catego-
ría no universitaria.

Como nos ha pasado a muchos 
y muchas antes, algunos facto-
res en la vida te obligan a tomar 
decisiones que no favorecen el 
camino del rugby, ¿cuáles son 
los tuyos?

Principalmente la cuestión pro-
fesional. Ahora mismo no tra-
bajo en Getafe y, si salgo tarde, 
no llego a entrenar. También sé 

que tendré que viajar y permanecer 
meses o años en los destinos que 
me vayan tocando.

¿Hasta qué punto el rugby se cruza 
con los compromisos vitales? ¿Es 
posible llegar a buen nivel sin com-
promiso? 

Empezando por la segunda pregun-
ta, el nivel de compromiso tiene que 
ver con el de juego, con la exigen-
cia en la competición. Puede regu-
larse, pero para mejorar es claro 
que debe existir el compromiso con 
el rugby. Si no, el contrario te puede 
pasar por encima. Y eso duele no 
solo metafórica, sino físicamente. Y 
sí, necesariamente el compromiso 
con el rugby tiene que adaptarse en las circunstancias actua-
les con las decisiones que cada persona debe tomar en su 
trayectoria vital.

¿Crees que hay compromiso en el Filo?

El compromiso, que es ante todo con uno mismo, en un de-
porte colectivo como este acaba complementándose o pro-
yectándose hacia el club y hacia los demás compañeros. En 
el Filo hay buen compromiso, pero haría falta un mayor núme-
ro de jugadores en los entrenamientos para avanzar más. Yo 
mismo falto mucho; eso se termina reflejando en los partidos. 
Quizás ahora no lo veamos porque el nivel no nos exige tanto, 
pero lo notaremos. Es posible subir el nivel haciendo algún 
sacrificio, y estoy seguro de que se hará según se vaya endu-
reciendo la competición en la que estemos. 

Un ejemplo es el de este año. Veníamos de una temporada, la 
pasada, en la que nos costaba relativamente poco conseguir 
resultados abultados favorables. Esta temporada comenza-
mos con alguna duda, pero con el buen trabajo del equipo 
técnico y el compromiso de todos y todas estamos mejoran-
do claramente nuestra condición y nuestro juego, lo que se 
ha visto claramente cuando nos hemos enfrentado a nuestros 
rivales directos. Podremos afrontar retos mayores, porque su-
birá nuestro compromiso.

Supongo que en tu profesión el rugby es una opción vital que 
tomas necesariamente de forma nómada: ¿te planteas jugar 
allá donde vayas? ¿Te pones un límite temporal? 

Esto depende un poco de cada uno. Yo no me pongo límite 
temporal, y además tengo la fortuna de no haber tenido mu-
chas lesiones. Depende del nivel en el que se encuentre el 
equipo: no quiero arrastrarme por el campo, pero sí que tengo 
claro que quiero jugar hasta que no pueda más. Con respecto 
a los límites espaciales, sí que me gustaría seguir jugando allá 
donde me llevase mi trabajo.

¿Decidirías entre dos destinos por causa del rugby?

En igualdad de condiciones, sí: el ru-
gby me ayudaría a elegir, claro.

Vienes de una familia de jugadores de 
rugby. Tu padre jugaba en El Salvador. 
Seguro los del Filo  nos hemos enfren-
tado con ellos en el campo a partir de 
la temporada 86/87, en la que subieron 
a División de Honor. Corrígeme si me 
equivoco, pero creo que desde enton-
ces no han abandonado la categoría. 
¿En qué puesto jugaba tu padre? 

Jugaba de zaguero. Puede que no os 

hayáis enfrentado porque a veces su trabajo le obligaba a 
cambiar de ciudad de residencia.

¿Hablábais de los partidos en casa, de técnica, de estrategia, 
de los valores del rugby, del tercer tiempo? 

No de una forma premeditada, pero claro que se comentaban 
un montón de cosas. Cuando veíamos rugby por la tele, o 
cuando íbamos al Pepe Rojo a ver al primer equipo. Sí hablá-
bamos de los rivales, de estrategia, ...

Con tus tíos Tito [Ernesto, para quien no le conozca] y Pepe 
además he coincidido en concentraciones o algún partido in-
ternacional. Tito, en la liga, nos traía locos con el patadón que 
tenía y Pepe era un tercera duro, buen atacante y que cubría 
mucho campo. ¿Quién te ha influido más a la hora de jugar?

En realidad nunca les vi jugar, era demasiado pequeño. Su-
pongo que de algún modo habrá alguna influencia, pero no 
sé.

¿Quién era el más divertido en el tercer tiempo?

Seguramente mi tío Pusi. Sigue teniendo un grupo de música. 
‘Los Jamones’, se llama.

¿Cómo te definirías como ju-
gador? ¿Cuáles son tus forta-
lezas?

Creo que soy un jugador dis-
ciplinado en lo táctico, lo que 
me da cualidades para seguir 
o imponer en el campo un mo-
delo de juego. En este sentido 
puedo funcionar de medio, de 
engranaje o de bisagra. Por 
otro lado, soy rápido y ten-
go buen pase, y como no lo 
hago mal con el pie, también 
es lógico que pueda jugar de 
zaguero.

¿Cuáles son tus puntos débiles y cuáles crees que tienes al 
alcance para poder mejorar?

Creo que la defensa no es mi punto fuerte. Debo mejorar en 
técnica de placaje. También tengo en el debe el acondiciona-
miento físico, porque no puedo entrenar con la misma asidui-
dad que los demás por ahora.

¿Tienes algún consejo que darle a tus compañer@s en gene-
ral? ¿Y para esta temporada?

No hace falta, todos tienen el mismo objetivo en mente y todo 
el mundo tiene claro que hay que ser conscientes y no rela-
jarse.

¿En qué crees que debería mejorar el Filo como club? 

Como club no podemos ponerle ni un pero: en el formato ac-
tual ha tenido que reinventarse y ahí está impecable, tanto 
los que han tomado la responsabilidad administrativa como 
el equipo técnico.

¿Cuáles son tus mejores recuerdos en el campo de rugby? ¿Y 
los mejores con el Filo?

De pequeño quizás recuerdo sobre todo los campeonatos de 
España y los torneos Melé, en donde nos juntábamos cientos 
de jugadores con toda la ilusión. En el Getafe el último partido 
del ascenso a Primera. Un proceso bonito ha sido ver renacer 
al Filo y compartir estas primeras temporadas, aunque las cir-
cunstancias hayan sido extrañas. Y también quiero destacar 
la final de la copa del rey de 2016 que jugaron en el estadio 
Zorrilla de Valladolid el VRAC y el Chami, y que ganó El Sal-

vador 13-9. Fue tremendo, lleno total, 26.000 personas y un 
ambientazo.

¿Cuál es tu situación actual en el club? ¿Cómo piensas que 
estarás a corto o medio plazo?

Ahora mismo no estoy tan involucrado como quizás debería. 
A pesar de que a corto plazo tuviese que irme, voy a estar, a 
comprometerme a lo que haga falta, o por lo menos a inten-
tarlo.

¿Te has planteado entrenar a categorías inferiores?

Sí, siempre lo he tenido en mente y lo haré. Ahora mismo no 
puede ser porque tampoco hay chavales, pero ver a los ni-
ños, su ilusión, poder guiarles en su aprendizaje de rugby… 
Cuando ya estás formado puede que no te acuerdes de los 
entrenamientos, pero en la memoria de los niños se queda 
para siempre todo eso, cada detalle.

Tienes experiencia en compartir el campo de juego con el ri-
val local, circunstancia que has vivido en Valladolid y aquí en 
Getafe… ¿Ves diferencia en cómo se lleva en el Pepe Rojo o 
en El Bercial? ¿Quién juega en casa en realidad?

En Valladolid el campo es del 
ayuntamiento y se reparte por 
igual. El equipo que juega en 
casa no paga entradas. Para 
los entrenamientos está todo 
equilibrado. Cuando hay un 
derbi los dos juegan en casa 
en realidad y la única diferen-
cia es quién paga para entrar.

En El Bercial se verá ahora. Hay 
buena convivencia, yo creo, y 
la diferencia es que solo hay 
una parte techada, que habrá 
que compartir cuando la me-
teorología no sea favorable.

Conocer distintas latitudes rugbísticas y tanto mundo hace 
que tu perspectiva sea más valiosa. ¿Qué propuesta tendrías 
para mejorar el Filo, hacia dónde debería apuntar el club?

La clave está en conseguir una base en categorías inferiores 
para poder formar una cantera que nutra al primer equipo y 
pueda transmitir los valores del deporte y del club. Lo funda-
mental sería conseguir empezar a formar chavales.

¿Quieres contar o decir algo más?

Muchas gracias a los que hacen el trabajo de información y en 
concreto al Filo News.

[Al entrevistador se le olvidó apuntar que tiene otra cosa más 
en común con Alfonso Candau -y con otros del Filo histórico 
y del actual-: nos gusta especialmente ‘Amanece, que no es 
poco’ (José Luis Cuerda, 1989). Con una cita adaptada de la 
película acabamos. “Carlos Massa: todos somos contingen-
tes, tú eres necesario”].

Entrevista realizada por 
Anto Benitez
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Que el rugby es un 
deporte diferente 
se hace evidente 

en cuanto uno se fija en el 
balón, que no es redondo, 
las rayas de las camisetas 
están puestas al revés, y 
los partidos se juegan a tres 
tiempos, el último fuera del 
campo. ¡Nuestro deporte es 
diferente! 

Otra gran diferencia se aprecia jugando. De los treinta y 
un deportistas que saltan al campo sólo uno es impres-
cindible: el árbitro. Su papel es tan fundamental que si 
prescindiéramos de su presencia desaparecería nuestro 
deporte ¡no podríamos jugar al rugby! Por ello desde que 
nos iniciamos en este juego se nos enseña que lo más 
importante en el rugby es respetar al árbitro, sean cuales 
sean sus decisiones. 

El respeto no es una regla, es una norma que viene pe-
gada a la palabra rugby con superglue, de tal manera 
que no se puede entender lo uno sin lo otro. El respeto 
nos transfigura de truhanes a caballeros siempre que ju-
gamos al rugby. El respeto, entre los compañeros, está 
en el abrazo de todo el equipo antes y después del par-
tido. El respeto al rival en el pasillo y los aplausos al final 
del encuentro. Y el respeto al árbitro en el silencio con 
que aceptamos todas sus decisiones. Ellos nunca han 
considerado necesario mucho más para sentir valorado 
su esfuerzo.

Los árbitros se equivocan, es cierto, pero es su derecho. 
No sé cuantos de vosotros habéis tenido la ocasión de 
arbitrar un encuentro, yo lo hice una vez con infantiles y 
no he vuelto a repetir, — ¡Es muy difícil! —¡Probarlo¡ Hay 
que ser capaz de seguir el juego de cerca, al ritmo de los 

jugadores, percatarse 
de todas las infraccio-
nes, tener los reflejos 
para pitar al momento 
o valorar si es preferible 
no interrumpir el juego, 
percibir la intención del 
jugador y poder frenar 
al instante todo asomo 
de maldad o violencia, 
etc. En definitiva inter-
pretar el juego y a los jugadores sin equivocarse. Pare-
ce imposible — ¡verdad! Y sin embargo estoy seguro de 
que esa es la intención de todo árbitro siempre que sale 
al terreno de juego: no equivocarse. Por suerte errar es 
humano. Gracias a nuestros errores aprendemos. Nin-
guno estamos exento de equivocarnos. Y por supuesto 
tampoco los árbitros.

Ahora que juego al rugby sentado en la grada trato de 
trasladar también allí el valor del respeto, manteniendo 
como espectador una actitud y comportamiento correc-
to mientras animo y grito a mi equipo, evitando ofender 
al contrario, incluso aplaudo sus buenas jugadas aunque 
nos supongan puntos en contra y, sobre todo, no falto 
al respeto al árbitro. Si alguna vez me vierais hacerlo, 

por favor, no dejéis de reprocharme no saber interpretar 
que nuestro deporte es diferente. Que no podemos con-
tagiarnos de prácticas que se han vuelto cotidianas en 
otros deportes, dentro y fuera del campo, o abandonar-
nos a comportamientos que avergüenzan a todos, ocul-
to tras un forofismo desmedido siempre injustificable.

Tenemos la gran suerte de practicar un deporte diferen-
te que nos hace diferentes a nosotros mismos siempre 
aprendiendo y mejorando.   

-La primera pregun-
ta es clara, de cuan-
do viene tu vincula-
ción con el Filo

¿Desde 1972?, 
como tengo la for-
tuna de ser hermano 
de Carlos y Nacho, 
he vivido el Filo des-
de siempre, en casa 
era y es algo que 
llevamos en la piel, 
aunque los demás 

no seamos jugadores. Porque la historia 
de este Club está tan vinculada a no-
sotros desde sus inicios. Para mí el Filo 
es parte de todas las cosas importantes 
de mi vida. Como si fuera ayer aunque 
ya son tiempos casi remotos, recuerdo 
ir a ver partidos del Filo con mis hijos 
pequeños, mi mujer, mi cuñada Marisa. 
Íbamos a Orcasitas, al Campo Central, a 
Cantarranas,… donde se unía la frater-
nidad, la igualdad, la libertad, el dichoso 
eslogan republicano, que se respiraba 
en el ambiente de esos partidos, del 
Filo,  son algo imborrable. Y no voy a 
hablar de los terceros tiempos. 

El estar cerca del Filo me ha permitido 
hacer algunos dibujos que en ocasiones 
han servido para ilustrar publicaciones, 
eso siempre me ha motivado especial-
mente. 

-¿Cuál es tu relación actual?

Actualmente somos patrocinadores del 
Filo Rugby Club pues desde la Cámara 
de Comercio Hispano Japonesa cree-
mos que podemos aportar relaciones 
y contactos en el mundo del Rugby ja-
ponés. Además podemos ser una vía 
de comunicación con la comunidad 
japonesa residente en España, donde 
seguro que hay muchos aficionados al 
Rugby como ya estamos percibiendo.  

-Hilando en el contexto, ¿la labor de la 
Cámara de Comercio Hispano Japone-
sa?

La Cámara de Comercio Hispano Japo-
nesa, fundada en 1954, ofrece una gran 
variedad de actividades y servicios a la 
hora de promover las relaciones entre 
España y Japón. Entre ellas destacan 
la participación en ferias en Japón, la 
organización de eventos de diverso tipo 

como son las Misiones Comerciales Di-
rectas a Japón, o las Inversas a España. 
Actúa como puente entre España y Ja-
pón según los intereses de sus socios 
y clientes, aportando soluciones, rela-
ciones y contactos profesionales en los 
dos países. Llevo en esta organización 
desde 1979, desde hace unos años me 
ha tocado ser el presidente. Pero segui-
mos aprendiendo cada día, estoy feliz 
de andar el camino, poder mezclar co-
lores, unir personas y negocios, vivir el 
presente, no hay otra cosa aquí. Aunque 
sin duda hay que fijarse metas y tratar 
de lograrlas, pero recorrer el camino es 
lo que nos hace crecer, ser grandes.

-¿Interés del rugby en Japón?

Muy buena pregunta, adelanto estas lí-
neas:

“El rugby en Japón es un deporte po-
pular. Japón está en cuarto lugar en nú-
mero de jugadores de rugby union del 
mundo y el deporte se ha jugado allí 
durante más de un siglo. Hay 125.000 
jugadores japoneses, 3.631 clubes ofi-
ciales de rugby y la selección de rugby 
de Japón está la 10.ª del mundo.1”

https://es.wikipedia.org/wiki/Rugby_
en_Jap%C3%B3n

-¿Es factible a través de la Cámara de 
Comercio Hispano Japonesa llegar a 
japoneses tanto afincados en España 
como en Japón?

Claro que sí, ya estamos difundiendo en 
nuestros medios en japonés esta rela-
ción que hemos iniciado con el Filo Ru-
gby Club. La publicación de la Cámara 
en japonés, actualmente digital, NOTIC 

IAS DE ESPAÑA-SPAIN KOHO, se edi-
ta ininterrumpidamente desde 1985. En 
Japón se distribuyen cientos de miles 
de ejemplares en medios, redes y am-
bientes profesionales. Pero también 
al público español, nuestros socios y 
clientes, y a otros residentes extranje-
ros por nuestras relaciones con otras 
Cámaras de Comercio extranjeras en 
España.

https://camarajaponesa.com/?p=14972

-¿Sigues la labor informativa del club? 
El Filonews?, qué opinas

Me parece una gran publicación, reco-
ge la tradición del Club y transmite el 
momento, el día a día del Filo. Creo que 
para cualquier organización el área de 
comunicación es muy importante, y el 
Filo News es la base, yo lo leo del tirón. 
Cuando llega lo reservo para cuando 
tengo tiempo, y así me pongo al corrien-
te de mi equipo.

Enlace con entrevista a Miguel A. Marti-
nez Massa en FROMAGO, Zamora Sep-
tiembre 2022
https://m.facebook.com/story.php?story_fbi-
d=pfbid02gUkCPjcPHeDHRGDduozutYA8Sze-
8R2a2EpK1Pvjq28T4jdtJRWvGSeKpmPkobyKD-
l&id=1372480779&sfnsn=scwspwa

www.camarajaponesa.es

Desde las gradas
Nuestro deporte es diferente. José Carlos Sanz

De nuestros patrocinadores
Miguel A. Marrtinez Massa, Cámara de Comercio Hispano Japonesa
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patrocinadores

Muchas gracias
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